

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pesetas  
Fuera, trimestre. . . . . 3 »  
Extranjero, id. . . . . 7 »  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**

Lunes 20 de Octubre de 1902

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**  
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 233

## POLÍTICA CONSERVADORA

El discurso

de D. Francisco Silvela

Se ha reunido en el Senado la minoría conservadora. Asistieron todos los senadores y diputados que se encuentran en Madrid, en número de unos 70. De procedencia teatrista, sólo se hallaban el marqués de Mochales, el conde del Moral de Calatrava y el otro hermano. El Sr. Silvela empezó su discurso diciendo:

«A pesar de reanudarse los trabajos de una legislatura ya comenzada, creo necesaria esta reunión para ponernos de acuerdo. Juzgo indispensable el cumplimiento de este deber político. No basta la satisfacción de la propia conciencia. Es indispensable que el público lo conozca.»

«La institución monárquica arraiga en la conciencia pública á pesar de las pasadas catástrofes. Sabe que esta institución sirve de garantía para el orden y seguridad. Ante las perturbaciones agrarias de Andalucía, asusta pensar á dónde nos hubieran conducido las tendencias federativas.»

Insiste luego en considerar funesta para la política en general la crisis de marzo, que determinó la salida de los conservadores.

«Este partido hubiera cumplido su programa, perfeccionándolo, modificando los tributos. El partido liberal hubiera llegado luego en mejores condiciones al poder, sin los compromisos agitadamente adquiridos.»

En los 18 meses que ocupa el poder, ha permanecido en la inacción más vergonzosa el actual gabinete. Comienzan ya á señalarse los peligros, de los cuales, el principal es la enseñanza de la opinión en las iniciativas y desautorizaciones del monarca á las de los hombres de su gobierno. Siguiendo así, pronto se dará el traste con la teoría de la irresponsabilidad del monarca.

El gobierno liberal rodéase de proyectos, pareciéndose al enfermo que en los últimos momentos de su vida se rodea de balones de oxígeno y de inyecciones de cafeína.

Se acusa á los conservadores de débiles para con los liberales. Nosotros ejercitaremos la acción en la próxima campaña parlamentaria dentro de los límites de la prudencia. Prescindiremos de discusiones vagas é indeterminadas y super-

fluas; pero pediremos estrecha cuenta de todo.

Creemos que en vez de presentar el gobierno á las Cortes tantos proyectos, debiera comenzar por poner á discusión los presupuestos, puesto que la labor económica constituye la mitad de su misión.

Respecto á la ley de Seguridad, recordaré que ya los conservadores la tenían proyectada. No se trata de perseguir en ella á los que dentro de la legalidad persiguen un ideal. No se trata de ahogarles. Se pretende dotar al Estado de medios de defensa para oponerse á los que le atacan. Esta ley no es política ni obra de ningún partido determinado.»

Recomendó luego á los diputados que ejerzan su acción fiscalizadora en cuantos proyectos presenten los ministros.

A continuación se ocupó de las relaciones de los conservadores con los demás partidos.

«Es preciso—dijo—que estos se unan con sus afines. Los partidos son elementos indispensables de gobierno. Todo hombre se halla en el deber de procurar la prosperidad de la agrupación á que pertenezca. Quienes pretenden que los programas de los partidos sean vagos é indeterminados, se parecen á los que desean la sustitución de los ejércitos permanentes por las milicias.»

Dice luego que el general Azcárraga seguirá dirigiendo la minoría conservadora en el Senado.

Expresó la confianza de que su gestión sea beneficiosa para la patria y para la monarquía. (Aplausos.)

## Notable experimento de artillería

Dicen de Londres que en el campamento y polígono de Aldershot, situados no lejos de aquella capital, se ha hecho una interesante prueba con los cañones llamados «invisibles».

Valiéndose de ingenioso medio se pintan los cañones con sus cureñas y demás accesorios con los tres colores primarios del arco iris: rojo, azul y amarillo, formando curvas iguales á las de aquel meteoro, resultando con ello que la combinación de colores armoniza perfectamente con cualquiera terreno ó fondo y de tal modo, que á cortas dis-

tancias se hacen los cañones á simple vista completamente invisibles.

Para hacer la prueba se emplearon en batería 6 cañones pintados de aquella manera en una de las lomas de Fox, siéndoles imposible á los oficiales de artillería, ni con el auxilio de los mejores gemelos de campaña, á una distancia de 3.000 metros, fijar la situación de las fuerzas de artillería.

A una distancia de 1.000 metros pudieron verlos, pero con los gemelos y con mucha dificultad, algunos oficiales.

Vistos los cañones pintados de aquel modo, á simple vista y á poca distancia parecen trozos de los surcos que en la tierra abren los arados modernos.

Ante tal resultado, es posible que la artillería inglesa adopte en sus cañones tan notable procedimiento.

## Médicos

Nos parece muy bien que los médicos titulares, como otras clases menos importantes, se reúnan, asocien y traten de mejorar su situación, y, más aún, que propongan como medio para obtener el nombramiento de titulares en los pueblos las oposiciones, lo cual constituye una garantía mayor de suficiencia que el simple título de médico.

Pero, aparte de que también en las oposiciones, tal como se hacen en España, cabe el favoritismo, aún prescindiendo de él no basta para ejercer la Medicina la ciencia, sino que se necesita además gran celo y una conducta intachable, porque el profesor médico que no acude inmediatamente á los llamamientos que se le hacen, que no presta toda la asistencia que requieren los enfermos ó que no observa una vida buena y honrada, no puede satisfacer las necesidades de los pueblos.

Todas las poblaciones desean un buen médico, y la que lo tiene desea conservarlo: si hay alguna excepción, será muy rara. Por consiguiente, la inamovilidad la disfrutan de hecho los buenos médicos, y siendo así, parece innecesario exigirle de derecho, como la piden en la asamblea, lo cual sólo tiende á coartar las facultades de los Ayuntamientos para quitar á los que no cumplen bien sus deberes, como acontece en algunos pueblos.

De ahí que ese problema merezca

estudio especial y tenga distintos puntos de vista, que requieren examen; porque es bueno que se den garantías á los médicos, pero es también indispensable que se les pueda obligar á cumplir con su sacerdocio ó relevarlos sino lo hacen.

## CONTINGENTE

El contingente activo del ejército para 1903 se ha fijado en 100.000 hombres.

## MONEDEROS FALSOS

Cortamos de un colega barcelonés:

«Un buen servicio prestó en la tarde de ayer la guardia municipal.

Noticiosos algunos de sus individuos de que en una casa de esta población existía una fábrica de moneda falsa, lo pusieron en conocimiento de sus jefes y tomaron las correspondientes medidas á fin de sorprenderla en momento oportuno.

A las cinco, varios individuos de la citada guardia se personaron en la casa número 109 de la calle de Villarroel y sorprendieron á Vicente Mañé Coca, de 44 años, habitante en la calle de Aribau 44 (Gracia), y una máquina con todos los útiles para la fabricación de moneda falsa.

También ocuparon 165 duros, tres planchas recortadas, tres troqueles con los bustos de Alfonso XII año 1888 y Alfonso XIII años 1891 y 98, que servían para la acuñación de duros, y otro de Alfonso XIII año 1893 para acuñar monedas de dos pesetas.

El detenido fué conducido á la comandancia municipal y desde allí al Juzgado en unión de todo lo recogido.

En este servicio han tomado parte los guardias municipales José Pedro Figueras, José Monreal, Ramón Masdeu, José María Fernández y Fructuoso Francés, así como don Juan Ollé, jefe de la ronda de matederos clandestinos.

Posteriormente fueron detenidos en las mismas oficinas de la guardia municipal dos individuos que fueron allí á adquirir noticias del detenido primeramente.

Todos quedaron incomunicados y á disposición del Juzgado de la Universidad de guardia ayer y al que corresponde la instrucción de esta causa.»

# Crónica

## Travesías del Puente

Cuando tiempo atrás el arquitecto D. Juan Abril se negó á rebajar un veinte y cinco por ciento de la tasación de terrenos que han de ocupar aquellas, rebaja que á nada práctico había de conducir, el *Diario de Tortosa* que en ésta como en todas las cuestiones no da pié con bola, creyó molestarnos dando á entender que obraba por indicaciones nuestras.

Ahora, que el propio señor Abril catalanero y presidente del Centro excursionista, trata de crear mayores entorpecimientos á la nueva tasación, convirtiéndose en obstruccionista de lo que tanto interesa á Tortosa, evidenciando de lo que él y los suyos serían capaces si un día á fuerza de humillaciones y trapisondas conseguían introducirse en la Casa grande, el *Diario* vuelve á las andadas no limitando las censuras al señor Abril, pues las dirige en plural aunque sin precisar á quienes van dirigidas, pero que así y todo recojemos por si acaso.

La conducta de dicho señor es insensata y la opinión de Tortosa está unánime contra el que procura sacrificar á sus caprichos una mejora que tanto nos interesa. Nadie que no haya perdido el juicio puede creer que estamos á su lado.

Y ya que de este asunto hablamos, hemos de preguntar á *La Veu de Tortosa*, quiénes son los que de él hacen política, aparentando convertirse en redentores ó imitando al cocodrilo que mientras se comía á la víctima lloraba.

Retamos á ese periódico á que hable alto y claro, y diga quiénes son los que han hecho política de esta cuestión comiéndose á la víctima, pues siendo nosotros los únicos que de las travesías del puente nos hemos ocupado preferentemente, á nosotros parece que va dirigida la alusión, cuando no nosotros sino otros son los que han hecho política para llenar el buche y que bien los conocía *La Veu de Tortosa*.

Hable, pues, sin rebozo, que nosotros estamos ansiosos de arrancar caretas, porque ya es hora de que el país conozca á los que nada han emitido para comerse la víctima y que nunca prestaron al país el más insignificante servicio.

### Nuestro obispado

Rubor nos causa comparar la actitud patriótica de Tarragona, para que su capitalidad de archidiócesis no descienda á diócesis, con la apatía de Tortosa ante las probabilidades de que se suprima nuestro obispado.

Sus periódicos dan cuenta detallada de la comisión mixta que el viernes por la noche pasó á Reus á cumplimentar á S. E. I. el Nuncio, al propio tiempo que á rogarle que interpusiera su valiosa influencia para que no sea un hecho la traslación del arzobispado, súplica que

obtuvo favorable acogida que ha reanimado las esperanzas de cuantos desean su conservación.

Aquí desgraciadamente sigue reinando la mayor indiferencia, en términos, que ni nos hemos tomado la molestia de imitar el patriótico ejemplo que nos ha dado Tarragona para conseguir apoyo á sus legítimas pretensiones.

No nos equivocamos cuando días atrás anunciamos lo que ocurriría y que seguramente no pasa en ninguno de los obispados amenazados de supresión; debido á que aquí nuestros enemigos lo sacrifican todo al afán de congraciarse con el que manda si se muestra benévolo á sus exigencias.

La conducta del integrismo en esta cuestión como en otras muchas contribuye á la perversidad moral que reina en esta comarca. Unido con estrechos lazos á los que aquí dirigen la cosa pública, no ha tenido la menor censura para un Ayuntamiento que ha abandonado lo que en primer término viene obligado á defender.

Desde que *El Ebro* incluyó en su credo la máxime anticristiana, reflejo del más refinado egoísmo, de que cada uno entierre sus muertos, es lógico que haya quienes atiendan únicamente lo que afecta á sus intereses personales, abandonando los de un orden más elevado. No se queje, pues, del frío que reina hijo de la indiferencia que ha sembrado un día y otro, desdeñando todo lo que se relaciona con el interés general. Siguiendo por este camino, no operándose en la opinión pública una fuerte reacción de la que no vemos el menor síntoma, Tortosa mirará con la mayor indiferencia la supresión de su obispado.

### Nuestro cementerio

La noticia de que en vez de ensancharlo, como había ofrecido esta situación, se venden terrenos para panteones, reduciendo el espacio para fosas comunes, ha producido general indignación.

La protesta es unánime contra las locuras de nuestro accidental.

Al visitarlo el público el día de difuntos verá como á nuestras quejas les sobra fundamento, pues á lo dicho debe añadirse, que en un año no se ha procedido al arreglo de la ruinosa galería, que hubiera sido algo mejor que gastar ocho ó diez mil pesetas en meleradas y banquetes que solo han servido para echar una cana al aire y darse tono los que á ellos asistieron.

Terminaremos estas líneas á estilo madapolámico.

¡Señor Gobernador! ¡Señor Gobernador! ¡Señor Gobernador!  
 - ¿Que hace la Junta de sanidad?  
 - ¡Tierra y piedra al río!  
 - ¡Abajo el diputado consumidor!  
 - ¡Abajo los ladrones!

### Nuestras calles

Desde que ese sempiterno alborotador D. Manuel Domingo y Manuel director del *Diario* se halla al frente de nuestra administración muni-

cipal, el estado de nuestras calles revela su torpeza y su ignorancia.

La de San Roque, objetivo principal de su ciencia reformadora, en año y medio no ha podido ultimarse su transformación, en términos que se halla muchísimo peor que antes, pues ni se han completado las aceras, ni se la ha afirmado. El bajador de San Roque se ha convertido en un basurero y está pendiente todavía de resolución la rasante de frente la casa de D.ª Teresa de Montagut con riesgo de que cualquier noche a gún vecino se rompa el bautismo.

Para completar el cuadro de esta calle, iniciadora del vasto plan de mejoras urbanas ideado por nuestro monterilla, debemos añadir que el proveedor de bordillos no ha cobrado ni una peseta.

Y si de la de San Roque pasamos á la de la Ciudad, se evidencia una nueva farsa, pues todas las subastas, planos, proyectos y remate no tuvieron otro objeto que engañar á aquel vecindario. No pasa día sin que tenga que lamentarse alguna caída, no pudiendo conseguirse que, cuando menos, se arreglen las aceras, que no se arreglan por que no hay brigada municipal, aunque de ella habla desde las columnas de su periódico nuestro accidental, con un desahogo propio de su habitual frescura.

Y nada decimos de las demás calles, pues después del relato de las predilectas fácil es deducir la situación de las desdeñadas.

### El terror en el Delta del Ebro

La visita de un concejal, de los poquíssimos que tienen el pésimo gusto de dejarse presidir por el quinto que hace de primero, para recaudar miles de duros de aquel vecindario, ha sembrado el terror en aquella comarca, en términos que el aludido concejal ha creído prudente abandonarla.

En otros tiempos hubiera sido imposible encontrar concejal que aceptara el oficio de auxiliar de ejecutor de apremios, pero hoy hemos progresado tanto que hay quien lo considera un título honoroso.

### Contingente provincial

Gracias al polaquismo de la Diputación provincial que tolera al actual Ayuntamiento que no pague, mientras obligaba al anterior, esta situación consigue ocultar la enorme bancarrota en que se halla.

D. Manuel Domingo y Manuel que hace poco más de año y medio pedía á los conservadores pagasen los atrasos, no ha ingresado un céntimo por Agosto, Septiembre y Octubre, aumentando el déficit en tan breve plazo en nueve mil pesetas.

Y tomándolo á broma, cual si este fuese un país de imbéciles, preguntodavía ¿qué se hace el dinero?

### Exposición

Hemos recibido una hoja suelta con la copia de la exposición que el cabildo Catedral ha dirigido á Su Santidad León XIII, suplicándole que no acceda á la petición del Go-

bierno referente á la supresión de nuestra diócesis.

Dicho documento, con gran acopio de datos y muy razonado, ha merecido la atención de todos los buenos católicos y amantes de las tradiciones patrias.

Su autor, como saben nuestros amigos, es el ilustrado doctoral don Ramón O'Callaghan.

### Torretes

Con motivo de celebrarse ayer en la vecina ciudad de Roquetas una corrida de torretes y vaquillas en plaza cerrada, fueron en gran número los vecinos de esta ciudad que se trasladaron á Roquetas para solazarse y pasar alegremente el rato.

¡Aquí del *Diario!*

### Naranja

La cosecha de este año en la cuenca del Ebro, desde Cherta al mar, sin comprender como es consiguiente Alcaner, valdrá más de 100.000 pesetas, dados los ajustes que se han hecho bajo el cálculo de 10 pesetas millar, lo cual supone una cosecha de diez millones de naranjas.

Lo que está ya fuera de duda, y sirva esto de gobierno á los cosecheros, es, que la nuestra, á causa de sus inmejorables condiciones para la conservación y por consiguiente para expediciones lejanas, se la prefiere á la valenciana.

Si nuestros labradores aprenden á cultivar el naranjo con el esmero que reclama dará más beneficiosos resultados que ningún otro árbol.

### Fiestas en Vall Alba

Ayer y hoy han tenido lugar en dicha villa las fiestas á Jesús Sacramentado y sus patronos San Juan Bautista y la Purísima Concepción con motivo de la inauguración de la nueva iglesia con grandes y solemnes funciones religiosas, procesión, fuegos artificiales, dianas, iluminaciones, músicas, tracas y corridas de vaquillas.

### El Prelado

Procedente de Alcora, en la tarde del sábado próximo pasado, llegó á Castellón el señor Obispo cumplimentándole á su llegada las autoridades, el clero y muchos particulares.

### Alerta consumidores

De Jesús continúa introduciéndose fraudulentamente carne de oveja de pésima calidad, sin que la autoridad local adopte ninguna medida para impedirlo, dejando incumplido el vasto plan de medidas higiénicas con que nos atronó los oídos durante el primer período de mando ó sea durante la luna de miel interminable.

### Fallecimiento

Ayer fué conducido á su última morada el cadáver de la anciana Señora D.ª Josefa Celma, madre amantísima de nuestro estimado amigo D. Rafael Hierro.

Victima de corta y traidora dolencia ha bajado al sepulcro, sumiendo

# PIANOS

de las mejores fábricas. Armoniums, Instrumentos de arco, cuerda, metal y percusión. Se alquila nuevos y usados á precios convencionales. Accesorios y música de toda clase, especialidad para la enseñanza.—Representación exclusiva de las tan acreditadas fábricas de pianos CHASSAIGNE FRERES y de cuerdas de seda (única en España) de F. CLARIANA, de Tarrasa. (Corresponsal de las mejores fábricas de instrumentos de Francia y Alemania.)

Antiguo almacén de música de ANTONIO ICART ALASA.—Tarragona, 23 San Agustín, 23.—Tarragona

á su apreciable familia en el más profundo desconsuelo.

Nos asociamos de todas veras al dolor que experimenta, rogando al Todopoderoso por el alma de la finada.

R. I. P.

### Citación

El Juzgado de este partido cita á Rafael Ramón Romén, revendedor ambulante.

### Temporal

El sábado reinó viento duro del NO en esta costa y especialmente en el golfo de San Jorge, por cuyo motivo recalaron al anochecer en el puerto de Tarragona las barcas del bou de la inscripción de Cambrils y Ametlla con regular cantidad de pescado.

### Fallo

Ha sido confirmado el fallo del Tribunal gubernativo de esta provincia que anuló la subasta de consumos de San Carlos de la Rápita.

### Jubilación

Se ha concedido la jubilación al maestro de Amposta don Martín Jordá.

### Disposición

El Rectorado ha dispuesto se oblige al Ayuntamiento de Santa Bárbara á abonar los aumentos que tengan los maestros de aquella localidad y que no estén consignados en las relaciones que á su debido tiempo se remitieron á Madrid.

### A los médicos

La Comisión gestora contra la colegiación obligatoria de la clase médica, excita á todos los opuestos á dicha colegiación á que dirijan, del 15 al 25 del corriente, una tarjeta postal al señor ministro de la Gobernación, en que se manifieste:

«El que suscribe (médico ó farmacéutico), protesta de la Colegiación obligatoria, en defensa de su independencia profesional y libertad de ciudadano.»

### Alistamiento

Los jóvenes que dentro del presente año cumplan 19 de edad, deben de presentarse en el negociado de quintas del Ayuntamiento para ser inscriptos en el alistamiento del reemplazo del próximo año.

Asimismo deben hacerlo los que por omisión involuntaria no lo practicaron en el alistamiento del corriente á fin de no incurrir en la penalidad que marca el artículo 31 de la vigente ley de reemplazos.

### Perito

Ha sido nombrado perito de la Administración en el expediente de expropiación promovido con motivo de la construcción del trozo 1.º de la carretera de Reus al collado de Faches, D. Bonifacio Elías.

### Subasta

La Capitanía general de Marina del Departamento de Cartagena anuncia la contratación en pública subasta del usufructo de la almadra «Cap de Terme» que se cala en aguas de este distrito, bajo el tipo de 1.655'60 pesetas anuales.

### Exámenes

Han empezado en la Audencia territorial los exámenes de aspirantes al título de procurador de los tribunales.

### Imperdible

La persona que se le hubiere extraviado un imperdible en el parque, dando las señas se le devolverá en la imprenta de LA VERDAD.

### Se vende

La casa número 1, Plaza del Obispo Aznar y Puente de Piedra. Razón: Merced, 17, 2.º

## EN EL PRINCIPAL

### Notas teatrales

¿Y el público?

Al hacer esta pregunta se nos viene á la memoria cierta conversación que oímos hace tiempo á una distinguida y hermosa señora de esta localidad, que lucía la gentileza y donaire de su persona por el paseo central del Parque juntamente con otra, forastera.

Decía la primera:

—Ya V. vé que sosa y aburrida es la vida en esta población. Sin reuniones ni funciones teatrales, sin ninguna distracción con que desterrar el spleen que nos enerva y consume, más que estos paseos que son el pan nuestro de cada día.

Estas eran las manifestaciones de tan elegante dama en esos paseos que nuestro elemento aristócrata dá en los jardines del Parque, después de la misa de doce en nuestra Catedral.

Y pensábamos nosotros.—¡Lástima grande que nuestros coliseos permanezcan cerrados, sin que una mala compañía amenice las largas veladas del invierno, proporcionando á nuestras hermosas, elementos de distracción y ocasiones en que lucir puedan su incomparable belleza!

Así que esperábamos la feliz casualidad que uno de nuestros tea-

# A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de Paris. Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 A 1

Pasaje Franquet, Pral. TORTOSA

tros abriera sus puertas para que los deseos manifestados por dicha dama tuvieran cumplida satisfacción.

Ello ha sucedido y no ahora sino hace muchas temporadas, muchos inviernos, y sin embargo, esa sociedad distinguida, el elemento chic de Tortosa, los que á diario se desesperan y maldicen de la vida monótona y sedentaria que atravesamos, ni se divierte, ni se exhibe, ni se presenta mas que de uvas á peras en el único centro, donde como en su marco, podrían lucir con todo su esplendor los destellos de sus deslumbrantes *fermosuras* y sin iguales gracias.

Tenemos actuando en el Principal una compañía dramática más que regular, un conjunto de artistas estudiosos y con ganas de lucirse. Sus propósitos no pueden ser mejores ni más loables. Han organizado las *veladas blancas*, los *jueves de moda* y los *sábados populares*, con estrenos semanales y la representación de las mejores producciones, y sin embargo de ello, ¿qué se hace el público?

No queremos pensar maliciosamente ni hacer disquisiciones picarescas, pues en dicho caso aconsejaríamos á la Empresa diera una función gratis, repartiendo las invitaciones en el modo y forma que le indicásemos y entonces puede que... ¡asombroso! ¡magnifico! ¡piramidal!

Con escasa concurrencia se representaron anteayer y ayer respectivamente, las hermosas producciones *El padre Juanico* y *Felipe D. rblay*, guardando para la próxima revista el juicio que nos han merecido los artistas que en el desempeño de las mismas tomaron parte, por no poder disponer de más espacio en el número de hoy.

Para mañana, inauguración de las *veladas blancas*, háy anunciada la magnífica comedia de don Pablo Parellada (Melitón González) *El Filósofo de Cuenca* y la chistosísima obrita *El brazo derecho*.

El jueves estreno de la hermosa obra *Magda*.

DON HERMÓGENES.

# Telegramas

Madrid, 19

«El Español»

Este periódico publica hoy un artículo comentando el discurso pronunciado por el señor Silvela.

Elogia el pensamiento del jefe de los conservadores, y dice que sus declaraciones han defraudado por completo las esperanzas de los fusionistas, que confiaban en que todavía les quedaban algunos meses de poder.

Añade que el señor Silvela ha dado muestras de un alto sentido gubernamental, digno por todos conceptos de encomio.

## Profesora de Francés

En la calle Mayor de Santiago, núm. 8, (Remolinos) se ha abierto desde 1.º del actual un colegio de Francés para niñas y señoritas dirigido por la ilustrada y distinguida profesora Mademoiselle

## Caroline Ciel

Ex-alumna

de uno de los principales Centros de enseñanza de

PARÍS

En este colegio encontrarán las alumnas una enseñanza sólida de francés, tanto en la parte teórica como práctica.

Dicha profesora, á petición de las familias que lo deseen, se trasladará á domicilio.

Para más informes y condiciones dirigirse á dicha calle, número 8, todo s los días, desde las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde.

## P. CAVALLÉ

MÉDICO HOMEÓPATA

Ex-practicante por oposición de Hospital de Santa Cruz de Barcelona

Ofrece á usted su nuevo Consultorio Homeopático, Rosa, 13, entresuelo, primera, Tortosa.

## Comadrona

La inteligente profesora en partos, doña María Adela Vidal, se ha trasladado á la calle de San Antonio 1, y Vall 2, lo cual tiene el honor de participarlo á su numerosa clientela y al público en general.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

# ACADEMIA MERCANTIL, ANGEL, 7, ENTRESUELO

Clases generales de Aritmética, Gramática, Ortografía, Reforma de letra, Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Prácticas de comercio, Correspondencia, Francés, Inglés, Italiano y Alemán.

Clases de repaso de todas las asignaturas del bachillerato.—Preparación rápida para el ingreso en la Escuela Superior de Comercio é Instituto.—Preparación para carreras especiales: Correos, Telégrafos, Estadística, Aduanas, Banco de España, Arrendataria de Tabacos, etc.—Calle del Angel, n.º 7, entresuelo.

SUCURSAL  
EN  
**TARRAGONA**  
RAMBLA DE SAN JUAN, 41

MAQUINAS

**SINGER** PARACOSER

SUCURSAL  
EN  
**REUS**  
MONTEROLS, 40

Pidase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: **CALLE DEL ANGEL, 14.**

**GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA**

**Manuel Ballester**

DE

**RECADERO**

**JAIMÉ BELLAUBÍ**  
BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7  
**TORTOSA**

entre Valencia, Castellón, Tortosa, Tarragona y Barcelona

Ofrece sus servicios al público de Tortosa en general, admitiendo toda clase de encargo para dichas capitales, sirviéndolos con prontitud.

Las salidas de Tortosa para la parte de Valencia, serán los martes, jueves y sábados, días en que se recogerán los encargos. Para Tarragona y Barcelona, los lunes, miércoles y viernes.

*Encargados de recoger y repartir los encargos*

En Tortosa, Pedro Masía Barberá, calle de la Zuda, núm. 1 (casa el Dengue).—En Valencia, calle del Lobo, núm. 5.—En Castellón, calle de Alloza, núm. 1.—En Tarragona, calle de Apodaca, núm. 1, y Bajada de la Misericordia junto a la relojería Rigau.—Y en Barcelona, Filateras, 3, (junto a la plaza del Angel.)

NOTA.—Los encargos de salida se pagan anticipados.

**AVISO IMPORTANTE**

GRAN SASTRERIA EL PROGRESO  
**TORTOSA**

Participa a su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures, Alpacas y Driles a precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso, 7 y 9, den Carbó 7 y 9.

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell e inglesas.

Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas y abrigos de todas clases para niño.

Gran variedad de trajes para caballero desde 20 pesetas

Completo surtido de gabanes, capas, rusos, pañas y demás artículos a precios reducidos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho!

Los encargos se sirven con rapidez.

**LIBRERÍA, PAPELERIA**

**CASA EDITORIAL**

Centro de suscripciones e imprenta

DE

**ARTURO MORERA GUIJARRO**

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA

- Tarjetas de visita
- Circulares
- Obras de texto
- Folletos
- Periódicos
- Revistas
- Ilustraciones
- Catálogos
- Notas de precios
- Sobres cartas
- Memorandums
- Talonarios
- Facturas
- Papel cartas
- Pagarés
- Letras
- Chéques
- Acciones
- Tarjetas de primera Misa
- de Natalicio

**Talleres Tipográficos: Ancha, 20 y 22.—TORTOSA**